

НАЦИОНАЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ НАУК УКРАИНЫ
НАЦИОНАЛЬНАЯ БИБЛИОТЕКА УКРАИНЫ имени В. И. ВЕРНАДСКОГО
МЕЖДУНАРОДНАЯ АССОЦИАЦИЯ АКАДЕМИЙ НАУК
СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ НАУЧНЫХ БИБЛИОТЕК
И ИНФОРМАЦИОННЫХ ЦЕНТРОВ



**БИБЛИОТЕКИ
НАЦИОНАЛЬНЫХ АКАДЕМИЙ НАУК:
ПРОБЛЕМЫ ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ,
ТЕНДЕНЦИИ РАЗВИТИЯ**

Научно-практический и теоретический сборник

ВЫПУСК 14

Киев
2017



**LIBRARIES
OF NATIONAL ACADEMIES OF SCIENCES:
PROBLEMS OF FUNCTIONING,
TENDENCIES OF DEVELOPMENT**

Collection of academic, theoretical and practical works

ISSUE 14

Kyiv
2017

Международная редакционная коллегия

- А. Онищенко**, акад. НАН Украины, д-р филос. наук (Украина) –
председатель
А. Аслитдинова, канд. филос. наук (Таджикистан)
И. Беляева, канд. пед. наук (Россия)
З. Бербиева (Узбекистан)
В. Васильев, чл.-кор. РАН, д-р филол. наук (Россия)
В. Горовой, д-р ист. наук (Украина)
Т. Гранчак, д-р наук по социальным коммуникациям (Украина)
А. Груша, канд. ист. наук (Беларусь)
А. Гуськов, канд. техн. наук (Россия)
Т. Добко, д-р наук по социальным коммуникациям (Украина)
Л. Дубровина, чл.-кор. НАН Украины, д-р ист. наук (Украина)
Ш. Ибраимова (Кыргызстан)
Л. Иманова, д-р философии (Азербайджан)
Н. Каленов, д-р техн. наук (Россия)
Г. Ковальчук, д-р ист. наук (Украина)
В. Коцере, д-р филологии (Латвия)
В. Леонов, д-р пед. наук (Россия)
К. Манолаке, д-р политологии (Молдова)
С. Нарбутас, д-р филологии (Литва)
В. Петров, акад. НАН Украины, д-р техн. наук (Украина)
В. Попик, чл.-кор. НАН Украины, д-р ист. наук (Украина)
М. Романюк, чл.-кор. НАН Украины, д-р ист. наук (Украина)
Л. Сницарчук, д-р наук по социальным коммуникациям (Украина)
Г. Солоиденко, канд. ист. наук (Украина)
Н. Стришенец, д-р ист. наук (Украина)
В. Широков, акад. НАН Украины, д-р техн. наук (Украина)

Founded in 2000

International editorial board

- A. Onishchenko**, Academician of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of Philosophy (Ukraine) – *Head of the board*
A. Aslitdinova, Cand. of Philosophy (Tajikistan)
I. Beliaeva, Cand. of Pedagogy (Russia)
Z. Berbieva (Uzbekistan)
V. Vasiliev, Corresponding member of the Russian Academy of Sciences, D. of Philology (Russia)
V. Gorovoi, D. of History (Ukraine)
T. Granchak, D. of Social Communications (Ukraine)
A. Grusha, Cand. of History (Belarus)
A. Guskov, Cand. of Technical Sciences (Russia)
T. Dobko, D. of Social Communications (Ukraine)
L. Dubrovina, Corresponding member of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of History (Ukraine)
Sh. Ibraimova (Kyrgyzstan)
L. Imanova, D. of Philosophy (Azerbaijan)
N. Kalenov, D. of Technical Sciences (Russia)
G. Kovalchuk, D. of History (Ukraine)
V. Kotsere, D. of Philology (Latvia)
V. Leonov, D. of Pedagogy (Russia)
K. Manolake, D. of Politology (Moldova)
S. Narbutas, D. of Philology (Lithuania)
V. Petrov, Academician of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of Technical Sciences (Ukraine)
V. Popik, Corresponding member of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of History (Ukraine)
M. Romaniuk, Corresponding member of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of History (Ukraine)
L. Snitzarchuk, D. of Social Communications (Ukraine)
G. Soloidenko, Cand. of History (Ukraine)
N. Strishenets, D. of History (Ukraine)
V. Shyrovkov, Academician of the National Academy of Sciences of Ukraine, D. of Technical Sciences (Ukraine)

УДК 02
ББК Ч73я43
Б 594

Утверждено к печати ученым советом
Национальной библиотеки Украины имени В. И. Вернадского

Рецензенты

О. О. Сербин, канд. ист. наук
С. Н. Ляшко, канд. ист. наук

Редакторы выпуска

Н. Б. Захарова, Л. Л. Сисина

Библиографическая редакция

И. П. Антоненко

Английский текст

Т. И. Арсеенко, М. Б. Кушнарєва

Библиотеки национальных академий наук: проблемы функционирования, тенденции развития : науч.-практ. и теорет. сб. / НАН Украины, Нац. б-ка Украины им. В. И. Вернадского, МААН, Совет директоров науч. б-к и информ. центров ; редкол. : А. С. Онищенко (пред.) [и др.]. – Киев, 2017. – Вып. 14. – 244 с.

Авторы статей данного выпуска, опираясь на итоги проведенных исследований, практический опыт реализации научных проектов, представляют достижения библиотек национальных академий наук. Особое внимание уделено роли библиометрии в системе социальных коммуникаций, развитию информационных и телекоммуникационных технологий, инновационным аспектам организации доступа к информации в научной библиотеке. Для специалистов представляют интерес статьи, посвященные вопросам информационного и аналитического обеспечения научных исследований, внедрению новых технологий оперативного информирования, современным проблемам сохранности фондов, каталогизации и систематизации. Юбилейная рубрика посвящена 20-летию Совета директоров научных библиотек и информационных центров национальных академий наук – членов МААН. Традиционно большое внимание уделено истории библиотек и библиотечных собраний, проблемам и перспективам международного документообмена библиотек в условиях электронного доступа к информации.

Издание адресовано работникам библиотек, архивов, информационных служб, преподавателям и аспирантам вузов, готовящих специалистов в области библиотечно-информационной деятельности.

Выпуски сборника размещены на сайте НБУВ и в полнотекстовой базе данных «Наукова періодика України». Информация о сборнике представлена в Украинском реферативном журнале «Джерело», реферативной БД «Україніка наукова» и в библиометрической БД Google Scholar.

© Национальная библиотека Украины
имени В. И. Вернадского, 2017

Approved for publication
by the Academic Council of Vernadsky National Library of Ukraine

Reviewers

O. O. Serbin, Cand. of History
S. N. Lyashko, Cand. of History

Editors

N. B. Zakharova, *L. L. Sisina*

Editor of Bibliography

I. P. Antonenko

Editors of English text

T. I. Arsenko, *M. B. Kushnareva*

Libraries of national academies of sciences: problems of functioning, tendencies of development : Collection of academic, theoretical and practical works / The National Academy of Sciences of Ukraine, Vernadsky National Library of Ukraine, International Association of Academies of Sciences, Board of Directors of Scientific Libraries and Information Centers : Edit. board: A. S. Onishchenko (head of the board) [others]. – Kyiv, 2017. – Issue 14. – 244 p.

Authors of the articles in this issue relying on researches results, practical experience of scientific projects' realization, present achievements of national academies of sciences libraries. Special attention is focused on role of bibliometrics in social communications system, information and telecommunication technologies, innovative aspects of access to information in scientific library. Points of interest for professionals are the articles examine the problems of information and analytical support of scientific researches, implementation of new technologies of operative informing, modern problems of library funds preservation, cataloging and systematization. Special heading is dedicated to 20 years of Board of Directors of Scientific Libraries and Information Centers of national academies of sciences – IAAS members. Traditional issues are in focus as well: history of libraries and libraries' funds, problems and perspectives of international document exchange in conditions of e-access to information.

For libraries and archives staff, information services, faculty members who teach courses on libraries and information, and postgraduate students.

Issues are available in personal site and in full-text database «Scientific periodicals of Ukraine». Information on issue may be obtained in Ukrainian abstract journal «Dzherelo», database «Ukrainika naukova», and in bibliometric database Google Scholar.

© Vernadsky National Library of Ukraine, 2017

БИБЛИОТЕЧНОЕ МЕЖАКАДЕМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО: ОПЫТ И ПРОБЛЕМЫ

(Вступление)

Знание – инструмент для получения нового знания. Развитие науки всегда шло во взаимосвязи использования имеющегося знания и добычи нового. Где его больше накапливалось, там и возникали формальные и неформальные научные центры. Естественно, что академии наук с самого своего возникновения первоочередное внимание уделяли сбору, хранению и предоставлению заинтересованным лицам книг и рукописей как носителей информации, знания и опыта, т. е. формированию библиотек. Фактически библиотеки выступали в них ядром и символом учености, как и в первых учебных заведениях. Обмен знаниями в значительной степени шел путем обмена печатной и рукописной продукцией и с помощью библиотек.

В наше время организация исследовательского дела и обмена научной информацией стала разветвленной и многоликой. Но академии наук во многих странах мира остаются ведущими центрами производства знаний, а библиотеки – центрами сбора, обработки и трансляции их материальных носителей, хотя у традиционных библиотек и появились мощные конкуренты в виде различных структур электронной информации. Безусловно, это поставило перед библиотеками новые проблемы, но не перечеркнуло их существенную роль и родовую функцию – быть интеграторами и трансляторами знания, информации и социального опыта.

Новые проблемы имеют судьбоносное значение для библиотек, определяют их будущее. Среди их множества масштабно заявляют о себе, на наш взгляд, четыре главные:

✓ разработка концептуального образа и практических моделей библиотеки как интегратора информационных ресурсов во всех их видах и на всех носителях информации – существующих и будущих, образа библиотеки как мульти-ресурсного интегратора;

✓ ускоренное развитие библиотечного мультисервиса, особенно дистанционного обслуживания, нацеленного на удовлетворение индивидуальных комплексных информационных запросов «цифрового поколения» с использованием непрерывно и быстро обновляющихся телекоммуникационных возможностей;

✓ обеспечение долговременного (в идеале – вечного) хранения библиотечных фондов на всех существующих носителях информации;

✓ формирование нового типа библиотекаря как воплощения комплексной междисциплинарной профессии, соединяющей в себе науковеда, педагога, психолога и библиотечного информационного менеджера. Объективная потребность в таком информационном профессионале диктуется растущими масштабами оборота информации в обществе и соответственно растущими